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ИМПОРТ НЕ В ПРИОРИТЕТЕ  Массовый уход 
ряда зарубежных компаний с российского рынка 
в марте 2022 года стал неожиданным, но, как отмеча-
ют девелоперы и эксперты, не столь болезненным для 
российской сферы недвижимости. По разным оцен-
кам, доля используемых свердловскими застройщи-
ками импортных строительных материалов на начало 
марта составляла от 5% до 20%. При этом к сентябрю, 
по словам замдиректора департамента металлургии 
и материалов Минпромторга РФ Романа Куприна, 
зависимость удалось снизить до 4%. 

Президент СРО «Гильдия строителей Урала» 
Вячеслав Трапезников отметил, что на сегодняшний 
день вопрос импортозамещения ушел из ТОП-10 акту-
альных для отрасли вопросов. По его словам, застрой-
щики, реализующие проекты гражданского строи-
тельства в Екатеринбурге, и до введения санкций 
не закупали строительные материалы за рубежом 

¬— а на них приходятся основные затраты при воз-
ведении объектов. Более 90% материалов закупаются 
у компаний из Свердловской области, а, единствен-
ное, что по словам Вячеслава Трапезникова, завозят 
девелоперы,— укладочный камень из Челябинска. 

Застройщики же отмечают, что найти аналоги евро-
пейским материалам им удалось не потеряв в каче-
стве, но это «потребовало дополнительных усилий». 
Так, «Брусника» столкнулась с необходимостью 
искать замену фасадному камню для квартала «На 
Некрасова» в Екатеринбурге, проект которого разра-
батывался совместно с немецким бюро. Изначально 
камень планировалось закупать в Германии у компа-
нии, которую девелоперу советовали иностранные 
партнеры-архитекторы. Однако в марте сделка сорва-
лась, и у специалистов «Брусники» появился 
выбор — приобрести камень в Турции или Махачкале. 
По итогу девелопер стал использовать дагестанский 

камень, который «прочнее и долговечнее» немецкого.
При реализации этого проекта «Бруснике» также 

пришлось искать аналог ковролина, который планиро-
валось заказывать на австрийской фабрике. Качество 
и цена полностью устраивали девелопера, уже был 
«собран» демо-этаж, однако на фоне международных 
событий контракт сорвался. В итоге аналог европей-
ского ковролина сопоставимого качества был найден 
в Санкт-Петербурге, но предприятию пришлось учить-
ся наносить на покрытие паттерн. 

Впрочем, от импорта строительной продукции 
застройщики так же не намерены отказываться, в осо-
бенности от оборудования. Господин Куприн отметил, 
что сейчас идет переориентация на китайских и турец-
ких производителей. Вячеслав Трапезников подчер-
кнул, что реальной проблемой для девелоперов 
в текущих условиях стало бы прекращение торговли 
с Китаем. Азиатские компании, в том числе, помогли 

частично заменить грузоподъемное лифтовое обору-
дование, которые ранее закупалось в основном 
в Европе. Но проблемой для российских компаний все 
еще является логистика и доставка товаров от азиат-
ских партнеров. 

При этом господин Трапезников добавил, что 
и товарооборот с Европой почти не приостановился. 
«Наши застройщики на протяжении лет сотрудничали 
с европейскими строительными компаниями, добро-
совестно выполняли условия по контрактам, не про-
срочивали выплаты. Но весной наши западные пар-
тнеры были вынуждены публично хлопнуть дверью 
и заявить, что сотрудничество прекращается. Но это 
было лишь публично. На деле же, хоть и не все, 
но большинство европейских компаний продолжают 
торговать. Вы удивитесь, если узнаете, сколько евро-
пейских товаров до сих пор есть в России»,— отметил 
эксперт. 

ИМПОРТНО ЗАМЕСТИЛИСЬ    НАПРЯЖЕНИЕ ВЗАИМООТНОШЕНИЙ 

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ

РОССИИ СО СТРАНАМИ ЗАПАДА В 2022 ГОДУ АКТУАЛИЗИРОВАЛО ВАЖНОСТЬ 
ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЯ ВО ВСЕХ ОТРАСЛЯХ ЭКОНОМИКИ, В ТОМ ЧИСЛЕ НЕДВИЖИМОСТИ. 
ПРЕОДОЛЕТЬ КРИЗИСНЫЙ ПЕРИОД РОССИЙСКИЕ ДЕВЕЛОПЕРЫ СМОГЛИ ЗА ПЕРВЫЕ ДВА 
КВАРТАЛА, И СЕЙЧАС НЕ ОЩУЩАЮТ ДЕФИЦИТА МАТЕРИАЛОВ И ОБОРУДОВАНИЯ. ПО СЛОВАМ 
УЧАСТНИКОВ РЫНКА, ЗАСТРОЙЩИКИ И РАНЬШЕ НЕ БЫЛИ СИЛЬНО ЗАВИСИМЫ ОТ 
ЕВРОПЕЙСКИХ ПРОДУКТОВ, А ТАКЖЕ СУМЕЛИ НАЛАДИТЬ ПАРТНЕРСКИЕ ОТНОШЕНИЯ 
С РОССИЙСКИМИ И АЗИАТСКИМИ СТРОИТЕЛЬНЫМИ КОМПАНИЯ. ВПРОЧЕМ, ЗАТРАТЫ 
ДЕВЕЛОПЕРОВ ИЗ-ЗА УДОРОЖАНИЯ ЛОГИСТИКИ И ПОИСКА НОВЫХ ТОРГОВЫХ ПУТЕЙ ВСЕ 
РАВНО ВЫРОСЛИ, ЧТО ОТРАЗИЛОСЬ И НА ЦЕНАХ НА НЕДВИЖИМОСТЬ.  ИЛЬЯ СМИРНОВ

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ

ЗАСТРОЙЩИКИ СЧИТАЮТ, ЧТО СЕЙЧАС НЕОБХОДИМО НАЛАЖИВАТЬ ПРОИЗВОДСТВО ВНУТРИ СТРАНЫ
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